

# CONVERSATIONS PUBLIQUES

## FORMAT

6 entretiens sur la banlieue et la métropole  
Menés par l'écrivain et urbaniste **Claude Eveno**.  
De février 2014 à janvier 2015, le jeudi à 19h.

## LIEU

CAUE92 - La galerie  
9, place Nelson Mandela - 92 000 - Nanterre  
[www.caue92.com](http://www.caue92.com)

## INFORMATION

Laure Waast, [laure.waast@caue92.com](mailto:laure.waast@caue92.com)

## RÉSERVATION

CAUE92, 01 71 04 52 49, [secretariat@caue92.com](mailto:secretariat@caue92.com)

## PORTRAIT

© Sophie Robichon, Mairie de Paris.

## ACCÈS

### Accès RER et bus

RER A, station « Nanterre Préfecture » (à 3 mn à pied des sorties 2 ou 3).  
Bus 358, arrêt « Lens », Bus 160, 163, 560 arrêt « Marcel Paul ».

### Accès auto

Station Autolib « Pesaro », 20 boulevard de Pesaro.  
Parking « Les terrasses », 7 rue Célestin Hébert.  
Parking « Préfecture », La Brèche, 24 rue des Trois-Fontanot.

Plan détaillé téléchargeable sur [www.caue92.com](http://www.caue92.com), rubrique Accès.



LE CAUE92 EST ICI

  
**CAUE92**

LA BANLIEUE  
ET LA MÉTROPOLE

CONVERSATION  
AVEC LE PRÉCURSEUR  
DE LA MÉTROPOLE

PIERRE MANSAT

CONSEIL D'ARCHITECTURE  
D'URBANISME ET DE  
L'ENVIRONNEMENT  
DES HAUTS-DE-SEINE

JEUDI  
22.01.15  
19H

À l'heure où la métropole du Grand Paris la remet en lumière, le CAUE92 invite l'écrivain et urbaniste Claude Eveno à organiser une réflexion sur la banlieue avec ceux qui la pensent. La mobilisation autour du Grand Paris a permis de changer globalement de point de vue sur la périphérie parisienne et d'y trouver, plutôt qu'une série de problèmes à résoudre, un gisement de formes urbaines à mobiliser pour aller vers une cité élargie, rassemblée vers un avenir commun. Mais cet objectif doit faire face à tout un héritage de conflits réels et de représentations fausses. Cette série d'entretiens voudrait inviter à *penser à rebours* des clichés théoriques et des images toutes faites de la banlieue, à s'émanciper d'une pensée centripète avec Paris pour modèle ultime. L'objectif est de croiser des points de vue issus de disciplines différentes. Les invités de Claude Eveno, un écrivain, une historienne, un directeur artistique, un paysagiste, un philosophe et un homme politique, sont conviés à parler *autrement* de la banlieue — une invite au voyage, au souvenir et au rêve dans toute la diversité géographique et humaine qui entoure la capitale. Des *conversations*, parce que la forme de ces entretiens se veut à l'opposé de l'interview. Il s'agit ici de donner au dialogue sa vertu d'émancipation de la pensée, de recherche de l'inédit, voire d'un peu de vérité inconnue de l'un et de l'autre, dans l'approche d'un sujet, la banlieue.

### CONVERSATIONS PUBLIQUES

Entretiens sur la banlieue et la métropole  
Menés par l'écrivain et urbaniste **Claude Eveno**  
De février 2014 à janvier 2015, le jeudi à 19h.

### PROGRAMME

JEUDI 27 FEVRIER 2014

Conversation avec l'écrivain **Jean-Christophe Bailly**

JEUDI 13 MARS 2014

Conversation avec l'historienne **Annie Fourcaut**

JEUDI 10 AVRIL 2014

Conversation avec le directeur artistique **Jean Blaise**

JEUDI 5 JUIN 2014

Conversation avec le philosophe **Sébastien Marot**

JEUDI 4 DÉCEMBRE 2014

Conversation avec le paysagiste **Michel Desvigne**

JEUDI 22 JANVIER 2015

Conversation avec le précurseur de la métropole **Pierre Mansat**

### L'HEURE

19H

### ET APRÈS

Apéritif

## LA BANLIEUE ET LA MÉTROPOLE

### CONVERSATION PUBLIQUE AVEC

# LE PRÉCURSEUR DE LA MÉTROPOLE PIERRE MANSAT

JEUDI 22 JANVIER 2015, DE 19H A 20H30

**Pierre Mansat** est président de l'Atelier international du Grand Paris (AIGP). Ancien adjoint au maire de Paris (2001-2014), la charge de Paris Métropole et des relations avec les collectivités territoriales d'Île-de-France lui avait été « naturellement » confiée. Dès 1999, alors élu dans le 20<sup>e</sup> arrondissement parisien, il avait fait émerger avec la création du réseau « Paris métropole ouverte » la nécessité qu'il y avait, pour un développement équilibré et durable de Paris, de trouver de nouvelles formes de coopérations avec ce qui était désigné communément comme sa « périphérie ».

Sa délégation visant à créer les conditions d'un dialogue politique entre les collectivités de l'agglomération parisienne, il s'agissait de faire émerger des projets communs et une nouvelle gouvernance parisienne. À ce titre, Pierre Mansat est l'initiateur de la Conférence métropolitaine, devenue Paris Métropole en juin 2009, une scène politique d'un genre nouveau où se côtoient près de deux cents élus, au cœur des enjeux du Grand Paris. Il a récemment été nommé inspecteur général de la Ville de Paris et s'est vu confier une mission de conseil et de suivi de la mise en place de la Métropole du Grand Paris.

**Pour lui donner la réplique, Claude Eveno** est écrivain, cinéaste et urbaniste. Il a été professeur à l'École nationale supérieure de la Nature et du Paysage de Blois et conseiller de programme à France Culture. Il a publié des livres sur la ville, l'architecture, le paysage et la peinture.

Dernier ouvrage paru : *Un monde avant. Voyages intérieurs dans la peinture*. Bourgois, 2013.

« **Aller vers une gouvernance métropolitaine, ce n'est rien d'autre que formuler l'exigence qu'un espace, réellement vécu, prenne une forme politique. Je crois que cette idée, inconcevable il y a dix ans, a fait aujourd'hui son chemin.** » **Pierre Mansat**